

Agua y Mendioroz

MENDIOROZ

- Fuentes
- Lavaderos y aska
- Ríos, regatas
- Aljibes, pozos
- Nevero
- Toponimia relacionada
- Suministro
- Fotos



FUENTES

En el término de Mendioroz existen varias fuentes, siendo la conocida como fuente Chiquita la principal, porque abasteció a las casas de arriba del pueblo durante casi todo el siglo XX, hasta 1957, y con el sobrante de la fuente se abastecía a las casas de abajo.

Hay otra también denominada Txikita bajo Oianzulo.

Algunas son identificables por su toponimia en euskera como Mariturri, Iturzar y Masakiturri. Ésta última está en la muga con Eransus (Valle de Egüés) como las fuentes de Obieta y la del Fraile.

Hasta 1924 se iba a la fuente a coger agua con los cubos. Algunas personas podían hacerlo con la ayuda de los animales

En 1949, durante una importante sequía, hubo que poner puerta y candado para administrar la distribución del agua a todos los vecinos.

Ocho años más tarde se realizó la acometida a los domicilios.

La fuente actual está situada en la Calle San Pedro, junto al frontón y se construyó en auzolan a finales de los años 90.

LAVADEROS Y ASKA

En 1924 el pueblo realizó la traída del agua llegando hasta el centro del núcleo urbano, llenaba primero un aska para abreviar el ganado y posteriormente se llenaba el lavadero, lo que supuso un importante avance en la calidad de vida de la población, especialmente de las mujeres que, hasta entonces, debían realizar esa tarea, invierno y verano, en las regatas cercanas. Los vecinos contaban que las huertas tras el desagüe de aska y lavadero eran las de verdura más sabrosa.

RÍOS, REGATAS

Hay principalmente dos regatas que flanquean al pueblo de Mendioroz casi de norte a sur: la de Oianzulo, a cuya vera se hizo el carretil hasta la carretera general y la de Txorrotxaga, que se desvía hacia Uroz y que, al juntarse con la de Argingoa, cambia de nombre. En los meses de mayor calor pierden casi totalmente el caudal.

Una curiosidad que se da en una de las casas de Mendioroz, en la parte baja del pueblo con el tejado a doble vertiente, es que las gotas que caen en la de poniente irán por la regata de Oianzulo, después por la de Bortzeuntzea al río Urbi, afluente del Arga; y aquellas gotas que se posen en la naciente se escurrirán por la regata de Txorrotxaga hacia el río Erro, afluente del Irati, a su vez del río Aragón. Así, las gotas de lluvia que se separan en esa bizkarra “a dos aguas”, no se encontrarán hasta el Ebro.

ALJIBES y POZOS

En el pueblo hay varias casas con pozos, unos interiores y otros en la parte exterior, pero cercanos a los inmuebles.

Desde finales de los años 80 se han construido varias piscinas particulares.

Cuando se realizó la nueva instalación de abastecimiento de agua con la Solución Mendinueta, los vecinos aprovecharon una de las bocas de riego de la antigua red para el uso agrícola.

NEVEROS

Al norte de la localidad en una parte opaca del monte hubo un nevero que, por su pequeño tamaño, abastecería de hielo a la población. Todavía puede verse el pozo construido en piedra.

No se ha encontrado documentación relativa a la gestión de su uso

TOPONIMIA RELACIONADA

Mariturri, Iturzar y Masakiturri

SUMINISTRO

En 1957 llega el agua y saneamiento a las casas con la ayuda de la Diputación Foral de Navarra.

Se hizo un depósito en la fuente más alta, para que llegara el agua a las casas más altas y el sobrante se unía al resto del abastecimiento.

En el 2014 el agua se empezó a traer de Itoiz y las fuentes dejaron de dar este servicio, aunque se sigue utilizando por los agricultores en caso de necesidad.

FOTOS



Nevero